

Revue de presse hebdo 52

DROITS DE L'HOMME, MENTION ACCEPTABLE POUR LE TOGO, ECHOS DU SEJOUR DE VALLS AU TOGO, N. OLYMPIO A LA TETE DU PARTI DES TOGOLAIS, LE PUDC A L'ŒUVRE, ET LES FAITS DIVERS DE LA SEMAINE

DU VENDREDI, 4 NOVEMBRE 2016

La semaine du 31 octobre au 6 novembre 2016 a été marquée dans la presse au Togo par les échos du 2^{ème} passage du Togo à l'Examen Périodique Universel du Conseil des droits de l'Homme de l'ONU à Genève, de la visite au Togo du Premier ministre français Manuel Valls, de Nathaniel Olympio à la tête du Parti des Togolais, du Programme d'urgence de développement communautaire (PUDC) qui va bientôt prendre corps et des faits divers de la semaine.

Pour en parler, nous avons parcouru quelques journaux de la semaine.

EPU : Mention acceptable pour le Togo

Le rapport officiel du Togo sur la question des droits de l'Homme a été présenté le 31 octobre dernier devant le Conseil des droits de l'Homme au titre du deuxième cycle de l'Examen Périodique Universelle (EPU). Des progrès auraient été accomplis de manière générale.

Journée du 2 novembre 2016. Un communiqué à la une de **Togo-Presse n°9905** fait mention de la présentation du rapport le 31 octobre et le débat qui s'en est suivi. « Le Togo attend de nouvelles recommandations pour renforcer les droits de l'Homme », note **Forum de la semaine n°2219** qui se réfère au communiqué publié par la délégation togolaise conduite par le Garde des sceaux, ministre de la Justice, Pius Agbetomey. « Amélioration de la situation des droits de l'Homme : mention acceptable pour le Togo devant le Conseil des droits de l'homme de l'ONU », s'exclame **Le patriote n°293**

Journée du 3 novembre 2016. **Togomatin n°134** propose un dossier constitué de plusieurs articles portant notamment sur ce qu'est l'EPU, ce qu'il faut savoir du passage du Togo, l'attente des recommandations et la présentation du rapport du Togo à ce 2^{ème} passage à l'EPU. Sur le même sujet, **Liberté n°2311** est sceptique en titrant : « Droits de l'Homme/Passage du Togo à l'EPU : des engagements (re) pris à Genève...en attendant les prochaines violations ». Le journal rapporte que les acteurs de la société civile ne sont pas satisfaits du rapport.

Journée du 4 novembre 2016. Deux sons de cloche différents dans les publications de ce jour. Pour **L'éveil de la nation n°468**, saluant au passage les différents efforts du gouvernement qui forcent l'admiration, « les avancées du Togo mettent le Conseil des droits de l'Homme de l'ONU en confiance. » Un titre qui présente de façon mitigé les avancées en matière de droits de l'Homme est à la une de **Waraa les vainqueurs n°127** : « Le Togo félicité et encouragé à mieux faire ». « Passage du Togo à l'EPU : encore des recommandations », s'exclame **L'alternative n°567**. Selon l'hebdomadaire, « sur les 133 recommandations formulées à l'endroit du Togo, il y a quatre ans, les progrès enregistrés n'ont pas satisfait les pays membres qui ont formulé encore, pour cette occasion des recommandations pour le renforcement des droits de l'Homme au Togo. » « Encore des recommandations pour le tiroir ? », s'interroge **Le canard indépendant n° 571** qui se réjouit tout de même que sur les 133 recommandations faites au Togo lors de son premier passage à l'Examen périodique universel (EPU) en 2011, 122 ont été mises en œuvre. Le journal souligne toutefois que malgré ces avancées, plusieurs actions restent encore à faire.

Coopération France /Togo : Visite de Manuel Valls du 28 au 30 octobre 2016

M. Manuel Valls, Premier ministre français, a effectué une visite au Togo du 28 au 30 octobre dernier. Il s'est par la suite rendu au Ghana et en Côte d'Ivoire. L'essentiel à retenir du séjour en terre togolaise dans les différentes publications du pays.

Journée du 31 octobre 2016. « Valls sur le même diapason que Faure », titre **L'union pour la patrie n°966** qui fait le point de l'étape togolaise de la tournée ouest-africaine du Premier ministre français. « 27 ans après Rocard, Manuel Valls à Lomé. Une visite au parfum de la présidentielle française ? », s'interroge **Courrier de la République n°451**. Pour **Nouvelle opinion n°504**, Manuel Valls s'est dit satisfait des progrès démocratiques et de bonne gouvernance du Togo. C'est la même idée qui transparait à travers « Manuel Valls salue les progrès réalisés par le pays », comme titre de l'article à lire dans **L'humanité n° 163**. **Togoréveil n°240** titre pour sa part en citant « 'Le Togo change, il change dans le bon sens', dixit Manuel Valls. « Une victoire en demie teinte, que le fils et successeur du général Eyadema, doit aujourd'hui savourer », s'exclame **Golfe info n°1142**.

Journée du 2 novembre 2016. « Manuel Valls a soigneusement évité les questions qui fâchent », pense **Forum de la semaine n°2219** qui se demande si une mini-tournée de quatre jours dans trois pays d'Afrique de l'ouest suffira à lui conférer la stature internationale qui semble actuellement lui faire défaut. « Pourquoi la visite de Valls en Afrique à quelques mois de la Présidentielle nous intéresse », s'interroge **La dépêche n°838** qui pense à un air de fin de règne. Pour **Focus info n°168**, « ce séjour africain s'inscrit dans la volonté de son pays d'y renforcer ses liens de coopération », tandis que pour **Le patriote n°293**, « la France croit au Togo et en ses dirigeants et salue les efforts de démocratisation et de réconciliation nationale. »

Journée du 4 novembre 2016. Selon **Le bâtisseur n°188**, « Le 'présidentiable' Manuel Valls a marché sur les œufs pour ne pas fâcher Faure Gnassingbé, John Mahama et Alassane Ouattara. » La leçon de cette tournée se résume selon l'hebdomadaire par cette petite phrase : « circulez, il n'y a rien à voir. »

Parti des Togolais : un nouveau chef à la commande

Le Part des Togolais change provisoirement de président. Alberto Olympio condamné à 5 ans de prison ferme cède son fauteuil à son grand frère Nathanaël.

Journée du 31 octobre 2016. « Nathaniel pour remplacer Alberto : succession familiale à la tête du Parti des Togolais », titre **Togoréveil n°240**. L'information est traitée dans les colonnes de **Le correcteur n°728** sous le titre « Un nouveau président par intérim pour le Parti des Togolais élu. »

Journée du 4 novembre 2016. **Le canard indépendant n° 571** note que c'est sans grande surprise que Nathaniel Olympio, jusqu'alors Directeur de cabinet du Parti des Togolais, a été élu, nouveau président par intérim du parti à l'issue d'un Conseil National extraordinaire du parti tenu le 29 octobre dernier. « La fin d'un parcours politique et bonjour les ennuis judiciaires », s'exclame **Waraa les vainqueurs n°127**. **L'alternative n°567**, dans un article titré « Nathaniel Olympio aux commandes du Parti Togolais » présente le parcours du nouvel homme à la tête du parti. Il serait en réalité, écrit le journal, « le chef d'orchestre de la vision du parti. »

PUDC : bientôt l'exécution du programme de réhabilitation et la construction des pistes rurales

Le Programme d'urgence de développement communautaire (PUDC) va bientôt prendre corps à travers l'exécution des travaux de réhabilitation et la construction des pistes rurales sur une

distance de 406 km pour un coût total de plus de 11 milliards de FCFA. Les documents pour l'exécution de ce projet ont été paraphés le 27 octobre dernier.

Journée du 31 octobre 2016. « Ca démarre fort, 406 km pour 11 milliards, la composante 'pistes rurales' du PUDC lancée », s'exclame **Courrier de la République n°451** en sa une. « Le PDUC dans sa phase opérationnelle : 406 km de pistes rurales confiés à 12 entreprises », précise **Nouvelle opinion n°504**. « 11,4 milliards de FCFA pour la première phase des travaux », indique **Golfe info n°1142** qui insiste sur la nécessité d'accélérer le processus de décentralisation et de faire bon usage des financements.

Journée du 2 novembre 2016. Le quotidien privé **Forum de la semaine n°2219** revient sur le sujet sous le titre « Signature du contrat entre le PNUD et les entreprises sélectionnées pour les travaux. » Sur le même sujet, **Focus info n°168** titre « Pus de 400km de pistes pour désenclaver les zones difficiles », précisant que le PUDC est un ambitieux programme qui vise l'amélioration des conditions de vie des populations vivant dans les zones peu ou mal desservies par les infrastructures et services socio-économiques de base dans les zones du Togo.

Journée du 3 novembre 2016. La cérémonie d'échange de documents scellant l'engagement des entreprises a été rapportée dans les colonnes de **Liberté n°2311** sous le titre « Mise en œuvre du PUDC : le PNUD donne son accord aux entreprises retenues. »

Faits divers de la semaine

Assassinats, profanation de tombes ont retenu notre attention.

Forum de la semaine n°2219 du 2 novembre 2016 se fait l'écho de l'assassinat d'une femme et d'un enfant à Baguida dans la banlieue est de Lomé. Le criminel qui est entre les mains des forces de l'ordre est le mari qui a égorgé son épouse et leur enfant de 4 ans dans la nuit du 30 au 30 octobre dernier. Ce même fait divers fait la une de **Tingo Tingo n°812** du 3 novembre 2016 sous le titre « Un homme a égorgé sa femme et son fils à Baguida. » **Le bâtisseur n°188** du 3 novembre 2016 en parle aussi sous le titre « Crime crapuleux à Baguida : l'homme qui a égorgé sa femme et son fils de 4 ans s'explique. » « Un chauffeur de la poste se suicide après des insultes insupportables de sa femme », rapporte **Togoréveil n°240** du 31 octobre 2016. L'homme, originaire du Zio, n'aurait réussi qu'à donner 200F à son épouse qui en demandait plus pour ses besoins. Il aurait ingurgité de l'andrine, généralement utilisé par les agriculteurs pour mettre fin à ses jours. Huit tombes ont été retrouvées ouvertes et vidées de leur contenu le samedi 29 octobre au cimetière d' Afagnan-Awassi, dans la préfecture du Bas-Mono, selon une dépêche de l'**ATOP** du 2 novembre 2016. Cette découverte a été faite par un groupe de jeunes du quartier qui, sur instruction du notable, ont voulu mettre au propre le cimetière en prélude à la fête de la Toussaint. Les profanateurs ont cassé les tombeaux et creusé des trous jusqu'au niveau des ossements. Ils ont vidé les tombes en laissant quelques débris des os humains sur le sable.

Voilà pour l'essentiel et bonne réception, car ainsi va la presse togolaise qui invite à méditer ce proverbe brésilien : **« Là où le sang a coulé, l'arbre de l'oubli ne peut grandir. »**

Lomé, le 4 novembre 2016

L'expert national

Amévi DABLA